

---

## NECROLOJIA



FRANCISCO VIDAL GORMAZ

1838 — 1907

# NECROLOJIA

## Francisco Vidal Gormaz

El 5 del presente ha fallecido en esta ciudad, a los 69 años de edad, uno de los marinos que mas enalteció su carrera i uno de los hombres que mas ha trabajado en servicio de su patria i por el progreso de las ciencias.

Don Francisco Vidal Gormaz no era un hombre de su época sino en cuanto al amor que demostraba por su país.

Ingresado al servicio militar en 1851, cinco años mas tarde acompañaba al benemérito Hudson en las exploraciones del rio Maullin, i no hai duda que esta feliz casualidad fué el punto de partida del empeño que gastó mas tarde, durante medio siglo, en propender al progreso de la hidrografía i al estudio de la naturaleza.

Pocos años despues, siendo solo Teniente 2.º de la Armada, redactó, por encargo del Supremo Gobierno, un Código de Señales que fué declarado reglamentario i que existe hasta hoi con ligeras modificaciones.

Despues de cumplida brillantemente esta mision, se ocupó de lleno durante mas de diez años (1863-1874) de exploraciones diversas, de carácter jeográfico e hidrográfico, que complementó con mapas i memorias, confeccionados los primeros con toda conciencia i escritas las segundas con erudicion.

Desde las cordilleras de Santiago i las costas de Colchagua i Curicó hasta los rios Tolten, Imperial, Valdivia i Maullin, los senos de Reloncavi i Comau, i la laguna de Llanquihue, todo fué estudiado por el señor Vidal Gormaz, con escrupulosidad tal, que hoi dia, despues de mas de treinta años, muchos de sus trabajos no han necesitado ser rehechos.

En 1874 fundó la Oficina Hidrográfica i desde el puesto de director, que desempeñó hasta 1888, estimuló todas las nuevas investigaciones jeográficas i contribuyó, con sus estudios de carácter histórico, a colocar ese plantel en un alto grado de prestigio entre las instituciones similares de su clase.

En el intertanto, Chile habia sido envuelto en una guerra internacional, por lo que

dejando de mano las rejiones australes, Vidal Gormaz estudió los recursos de las rejiones peruanas sujetas a las operaciones militares, imprimió derroteros i confeccionó mapas que ayudaron poderosamente al éxito de la guerra, como fué esplicitamente reconocido en repetidas ocasiones por los mas altos funcionarios gubernativos.

En el año de 1884 fué nombrado delegado del Gobierno de Chile al Congreso Internacional de Washington, donde se adoptó, con su voto, el meridiano de Greenwich como la línea inicial de las lonjitudes terrestres.

Sus trabajos le habian acarreado ya una sólida reputacion, como que muchos de ellos habian sido premiados en certámenes literarios i le habian merecido distinciones honoríficas de parte de varias corporaciones científicas europeas.

Sin desestimar los trabajos de Hudson i Simpson, puede decirse propiamente que Vidal Gormaz fue el fundador de la hidrografía chilena, por cuanto ninguno como él le dedicó mas atencion, la profundizó mas en sus estudios i fomentó las investigaciones de toda clase que le interesaban, haciéndola salir de un marco estrecho i mezquino.

Vidal Gormaz ha prestado, pues, al pais, durante los cincuenta años de su vida activa, servicios preciados tanto en su forma práctica, como contribuyendo al conocimiento del suelo i realzando el prestigio de sus instituciones entre las naciones estranjeras.

¡Que su ejemplo sea imitado i que la gratitud de sus conciudadanos le siga mas allá de su tumba!

Santiago, 15 de Marzo de 1907.

LUIS RISO PATRON S.

---

